



29 juin 2025

SAINT-EUSTACHE

146 rue Rambuteau - 75001 Paris

www.saint-eustache.org

**Les visites guidées de l'église
par Jean-Louis : faire partager
sa passion pour l'histoire**

Dans l'agenda paroissial de la FIP reviennent régulièrement les visites guidées, en anglais et en français. Jean-Louis Boscardin assure les visites en français une fois tous les quinze jours le dimanche après-midi. Les visites en anglais sont assurées par des stagiaires du GRETA, et c'est Jean-Louis qui a formé ceux-ci, en lien avec Jacob Mayne. C'est donc naturellement Jean-Louis que je suis allée interroger.

Jean-Louis habite le quartier depuis 1979. L'histoire est une vocation. Parti en coopération après son agrégation, il a ensuite enseigné à Paris, à Saint-Michel de Picpus et à Notre-Dame de Sion. En 1991, il a rejoint la paroisse Saint-Eustache. Organiste amateur, il y a sans doute été attiré par l'importance de la musique tout autant que par la richesse historique des lieux. C'était du temps du père Henri Delatouche (curé de 1983 à 1993). Jean-Louis a vite trouvé sa place pour partager ses connaissances ; il a œuvré comme guide de 1991 à 2002, et durant l'été 1992, la cadence était même quotidienne ! La solidarité et la liturgie l'ont également touché : Jean-Louis a été président de la Conférence Saint-Vincent-de-Paul pendant trois ans, et il a servi la messe pendant 10 ans. Il donnait également des conférences historiques ou menait des visites en-dehors de Saint-Eustache, puisqu'il était également président de la société d'histoire du Centre de Paris.

En 2001, le père Christian Durozoy (curé de 1999 à 2002) l'a chargé d'une mission particulière : un grand caveau avait été creusé en 1747 sous la nef centrale de l'église ; il a accueilli des corps jusqu'en 1776. Au XIX^e siècle, pour y installer la chaufferie, les ossements ont été retirés et entassés parmi des gravats sous le parvis. C'est pour rendre leur dignité à ces personnes disparues qu'une cérémonie présidée par le Père Durozoy a été célébrée le 2 novembre 2001. Jean-Louis a ainsi participé au retrait préalable des gravats et disposé avec respect ces restes d'anciens paroissiens.

Après une petite pause, désormais à la retraite, Jean-Louis a aujourd'hui repris les visites guidées de l'église. Il aime faire découvrir la beauté de l'édifice, partager ses connaissances en histoire en passant par de grands personnages : Colbert, Mozart, Claude de Bullion, Simon Vouet. Jean-Louis remarque que beaucoup de gens connaissent l'église, mais n'y sont parfois jamais entrés. Récemment, il se souvient de deux personnes antillaises venues de banlieue pour la messe de 11 heures à Saint-Eustache. Elles ont été tellement séduites par le lieu qu'elles sont revenues l'après-midi pour la visite guidée proposée. Il se remémore des gens venus trois fois profiter à chaque fois d'un angle de visite différent. Jean-Louis s'adapte au nombre de visiteurs présents et à leurs souhaits. Il est déjà arrivé qu'une visite soit constituée uniquement de réponses à des questions.



Dans les mois ou les années à venir, Jean-Louis aimerait proposer des visites à thèmes, par exemple la famille d'Orléans à Saint-Eustache, ou intégrer la visite de Saint-Eustache dans un circuit : Simon Vouet pourrait ainsi être un fil conducteur, menant également les visiteurs à Saint-Nicolas-des-Champs et à Saint-Merri.

Merci, Jean-Louis, de nous rendre moins ignorants et bravo pour tous ces projets !

Odile Guégano, chargée de communication pour l'église Saint-Eustache
D'après une interview de Jean-Louis Boscardin

Prochaines visites guidées en français :

Dimanches 29 juin, 13 et 27 juillet, 10 et 24 août, 7 septembre à 15h30

Agenda paroissial

- **Du jeudi 26 au dim. 29 juin** : Retraite du groupe des Jeunes adultes
- **Samedi 28 juin à 14h30** : Mariage de Cédric Bernard Laufer et Rana Mikail célébré par le père Jacques Mérienne
- **Samedi 28 juin à 16h** : Visite guidée de l'église en anglais
- **Dimanche 29 juin** : Quête impérée pour le Denier de Saint-Pierre
- **Dimanche 29 juin à 14h30** : Visite guidée de l'église en anglais
- **Dimanche 29 juin à 15h30** : Visite guidée de l'église en français
- **Mardi 1^{er} juillet à 14h30 et 16h** : Visites guidées de l'église en anglais
- **Mercredi 2 juillet à 14h30 et 16h** : Visites guidées de l'église en anglais
- **Samedi 5 juillet à 11h** : Mariage de Ingvild Gillet et Connor Hickey célébré par le père Gérard Bénéteau
- **Samedi 5 juillet à 14h30** : Visite guidée de l'église en anglais
- **Dimanche 6 juillet à 14h30** : Visite guidée de l'église en anglais
- **Lundi 7 juillet à 10h** : Mise sous pli du prochain *Forum* (voir ci-contre)
- **Mardi 8 juillet à 14h30 et 16h** : Visites guidées de l'église en anglais
- **Mercredi 9 juillet à 14h30 et 16h** : Visites guidées de l'église en anglais

À noter :

Nous passerons aux horaires d'été à **partir du lundi 30 juin** : une seule messe de semaine à 12h30 (pas de messe de semaine à 18h), et suppression de la messe du dimanche à 9h30. Reprise des horaires habituels **samedi 6 septembre**.

Date à noter :

Vendredi 11 juillet à 11h : concert du Notting Hill and Ealing School Chamber Choir. Au programme : *Requiem* de Fauré. Entrée libre.

Appel à bénévoles pour la mise sous pli du Forum n°70 lundi 7 juillet entre 10h et 12h : si vous avez un peu de temps (une heure ou deux), vous êtes les bienvenus. Pas de compétence particulière exigée, sinon le sens du service. Bonne humeur et viennoiseries/café assurés. Contact : communication@saint-eustache.org

Message du père Yves Trocheris, curé

« Huit jours après la célébration du 15 juin, j'ai la tête encore remplie d'images, des textes lus et des musiques jouées, et c'est avec un mélange de serrement au cœur et de joie que j'écris ces quelques lignes. Je tiens à remercier tous ceux qui ont pu être là pour leur présence chaleureuse, certains étant parfois venus de loin pour cet événement. Merci vraiment, car j'ai le sentiment que tous mes amis étaient là.

Je remercie également ceux qui n'ont pu être là physiquement, mais qui l'ont été en pensée, me l'ayant exprimé avant le 15 juin et le jour-même (j'ai en effet reçu de nombreux messages de sympathie).

Nous avons vécu un moment majeur ensemble, et en quelque sorte historique : la dernière messe qu'un curé de Saint-Eustache, prêtre de l'Oratoire, a concélébrée sous la présidence d'un évêque du Diocèse de Paris. Dernière messe à Saint-Eustache pour moi, dernier curé oratorien pour la paroisse : je tiens à souligner l'unicité de ce moment.

Vous pourrez retrouver mon discours de départ sur le site de la paroisse.

Merci également pour vos dons qui m'aideront pour mon installation à la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre. »

Le père Gilles-Hervé Masson a fêté ses 35 années de sacerdoce en toute discrétion lundi 23 juin à la messe de 18 heures. Si vous voulez (re)lire l'homélie qu'il a prononcée à cette occasion, vous pouvez vous rendre sur le site de la paroisse. Vous y découvrirez ainsi deux paroles qui l'ont accompagné dans sa vie de prêtre.

Le père Romain Drouaud présidera la messe du dimanche 31 août 2025 à 11 heures. Ce sera pour lui l'occasion de vous dire au revoir. Le père Yves Trocheris, curé de Saint-Eustache, tient à lui manifester toute sa reconnaissance pour la force de sa présence, notamment auprès des paroissiens se sentant isolés. La messe sera suivie d'un apéritif où tout le monde est le bienvenu.



*Espace de vie et de culture
au cœur de Paris*

Centre CERISE
46 rue Montorgueil 75002 Paris
Tel: 01 42 21 39 91

Dates de fermeture et d'ouverture de Cerise été 2025

Fin des activités de loisirs de Cerise vendredi 27 juin
Fermeture de l'accueil et du Café jeudi 10 juillet à 17h.
Fermeture estivale de Cerise du 10 juillet au 31 août.
Réouverture du centre Cerise et du Café :
mardi 2 septembre à 10h.
Inscriptions à partir du jeudi 4 septembre.



Quête impérée pour le Denier de Saint-Pierre dimanche 29 juin 2025 : cette quête est destinée à soutenir les activités du Saint-Siège, ses œuvres missionnaires, ses initiatives humanitaires et ses actions de promotion sociale.

Ordinations sacerdotales de Vincent, Édouard, Laurent, Henri, Alexis, Augustin, Marc, Ludovic, Juan Antonio, Antoine, Erwan, Damien, Joseph, Quentin, Jean et Alexandre **samedi 28 juin à 9h30** à Notre-Dame de Paris

Veillée pour les vocations en présence des 16 futurs prêtres **vendredi 27 juin à partir de 19h** (messe) à Saint-Germain l'Auxerrois

Interview des futurs prêtres :

[https://www.youtube.com/playlist?](https://www.youtube.com/playlist?list=PLU9T1Gb1cTKypZ-bIEmYz-zsXUavyApYa)

[list=PLU9T1Gb1cTKypZ-bIEmYz-zsXUavyApYa](https://www.youtube.com/playlist?list=PLU9T1Gb1cTKypZ-bIEmYz-zsXUavyApYa)



Les jeunes prêtres célébreront leurs premières messes :

- **lundi 30 juin à 12h** dans la chapelle de tous les saints de la Maison Marie-Thérèse, 277 boulevard Raspail, 75014 Paris

- **mardi 1^{er} juillet à 12h15** à la basilique Notre-Dame des Victoires

- **mercredi 2 juillet à 11h** à la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre



L'Escale : pôle mission, dimanche 29 juin de 17h30 à 18h30. Temps de louange, lecture de la Parole de Dieu, rencontre de personnes diverses, moment de partage

à l'église Saint-Leu-Saint-Gilles, 92 rue Saint-Denis, 75001 Paris

Dieu agit, 35 histoires vraies d'Etienne Grenet : sortie d'un livre (Éditions de l'Emmanuel) écrit par le prêtre responsable du Pôle Mission au Diocèse de Paris. Ce livre s'adresse à ceux qui n'ont jamais eu les mots pour décrire leur expérience de Dieu et ceux qui doutent parfois de la puissance de Dieu dans le commun de la vie. Il peut également intéresser toutes les personnes curieuses de découvrir Dieu sous un autre angle et prêtes à se laisser bousculer par son action dans leur vie.



@eglisesainteustache